
《与神同行》 

不能动摇之信的根基（1） 
 

 

当人生的风暴向你吹袭的时候，你会转向那里呢？你是否发现自己很容易被强风吹走呢？你

是否发现自己的思想会撑不住，会被分化呢？疑惑和恐惧开始来侵袭你，你开始向神发问，

开始怀疑神到底是否仍然关心，仍然看顾？ 

 

相信我们还记得来 13:5神藉著作者给我们的应许，说：“我总不撇下你，也不丢弃你。”可

是，当逆境三番四次向我们袭击的时候，我们依然会有负面的想法，我们依然会感觉到，如

果神真的看顾，如果神真的爱我，祂总不会让这些临到我身上吧。其实，神许多时候有祂特

别的目的在我们身上，祂之所以容许这些逆境和不幸的事临到我们身上，是有意义的。 

 

许多时候，我们的信心都会有少许的杂质和瑕疪，我们会想：“也许神不在这里，也许祂不

再关心。”我们会列举很多理由，去证明自己的想法是真实的。今天，让我们一起透过圣经

神的话语看看，基督徒信心的基础，到底是什么？那就是说，我们的信心是建基在什么之

上？如果我们能够掌握到这些真理，这些简单的真道，不是深奥的，那将会使我们面临类似

的困境的时候，显出极大的分别，情况将会有所不同。不管风暴是多么的强劲，不论四周是

多么的黑暗，不论我们所受的伤害是多么的深，如果我们能够掌握到这些真理，我们就知道

何去何从，该怎样做，深信无论我们遭遇什么，神都和我们一起经历，祂时刻看顾保守着我

们。 

 

今天我们要看的经文，是来 13章，作者提醒我们，我们的责任，然后他来到一个总结，论

到我们信心的基础，关系到我们那不能动摇的信心，到底这颗不动摇的信心，基础在那里

呢？我想我们都渴望拥有一颗不动摇的信心，我们都不希望信心左摇右摆，忽上忽下，忽起

忽落。我们都希望有稳定的信心，坚强的信心，不移的信心，能够让我们可以固定在正确的

方向上，继续前进的。 

 

好，我们看来 13:1-8，作者在这里说：“你们务要常存弟兄相爱的心。不可忘记用爱心接待

客旅，因为曾有接待客旅的，不知不觉就接待了天使。你们要记念被捆绑的人，好像与他们

同受捆绑，也要记念遭苦害的人，想到自己也在肉身之内。婚姻，人人都当尊重，床也不可

污秽，因为苟合行淫的人，神必要审判。你们存心不可贪爱钱财，要以自己所有的为足。因

为主曾说：我总不撇下你，也不丢弃你。所以我们可以放胆说：主是帮助我的，我必不惧

怕，人能把我怎么样呢？从前引导你们，传神之道给你们的人，你们要想念他们，效法他们

的信心，留心看他们为人的结局。耶稣基督，昨日，今日，一直到永远，是一样的。” 

 

留意所唸的最后一节，“耶稣基督，昨日今日一直到永远，是一样的。”耶稣基督是永不改变

的，在祂始终如一，天地会改变，山川河岳都会有变动，但是耶稣基督永远一样，不会改

变。祂是昨日今日一直到永远，都是一样的，在祂不会有任何的改变。弟兄姊妹，这一个简

单而重要的宣告，正是我们信仰的基础，是我们信心的依据。 

 

当我们思想到什么是永恒不变的时候，只有耶稣基督是永恒不变的；除了耶稣基督之外，地

上所有的一切都是会改变的，只有耶稣例外，祂是永恒不变的。到底“耶稣基督不改变”这

句话包含什么意思呢？我们说耶稣永远不变，这是指祂的特质，祂的属性，祂的本质都不改

变。祂的无所不知，无所不在，无所不能，祂的慈爱，怜悯，公义，温柔，忍耐等都不会改

变，祂本性里面所包含的一切丰盛没有改变。祂的目的和祂的应许同样不会改变。 

 



耶稣唯一会改变的，那是祂行为表达之时的感受，会因着环境不同而有改变。有时候，耶稣

表现得富有同情心，祂充满着慈爱，像约 8章所记载那个在行淫时被捉拿的妇人，被带到耶

稣那里去，本来罪该万死，后来耶稣却给她更新的机会。但在某些场合下，耶稣又是非常的

严厉，那是有所不同的，不是千篇一律的。 

 

像主耶稣对待法利赛人和撒都该人的时候，祂就表现得很严厉，因为这些所谓的宗教领袖在

误导人，在危害着别人的信仰，但是除了感情的表达上有不同之外，耶稣是不改变的，祂的

始终如一的。或者我们可以这样说，耶稣的原则不变，始终都是一样；只是表达的时候，会

随着环境的转变而有感情上的转变。约 3:16 说：“神爱世人，甚至将祂的独生子，赐给他

们，叫一切信祂的，不至灭亡，反得永生。”这里清楚讲到神对世人的爱是不变的，神永远

都是那么爱世人，不管世人怎样，做了什么，这都无损耶稣对世人的爱，祂是始终如一的爱

着世人。 

 

又比方说，罗 8:29讲到神在创世之前向人所定的计划和心意，是要人“效法祂儿子主耶稣

的模样”，这是神向我们所定的旨意，始终不变，从一开始，直到今天，依然一样，这是不

会改变的。我们看耶稣的心意，祂的计划，祂的应许等等，都是不变的。就像我们刚才所读

来 13章那里，讲到主的应许，祂说“祂不撇下我们，也不丢弃我们”，这就是不变的真理，

不管情况怎样，不管我们怎样，神对我们都是不离不弃，这是祂的承诺，是祂给我们的应

许。不论情况是怎样的恶劣危急，神都不会撇下我们离去，绝对不会，这就是我们信仰的基

础。如果神是会改变的，无论改变有多少，我们的信心都不能稳定和持久。 

 

也许有些人会说：“圣经这么大一本，总该有些地方写到神曾经改变吧。”圣经不是说“神后

悔，神改变祂的主意”吗？这不是说神会改变吗？不错，神的确是对摩西说：“我的百姓犯

了拜偶像的罪，我要下去灭绝他们。”于是摩西为以色列民祷告，在神面前乞求，求神收回

承命，不将以色列人灭绝。神听了摩西的祷告，于是不灭绝他们。这好像给我们看见神是改

变了祂的主意，因为之前神说是去灭绝他们的，后来又因为摩西的代求而改变主意。但其实

神一直没有改变过祂的主意，祂不是改变了祂的想法。祂早就知道摩西会怎样做，会有怎样

的反应。 

 

比方说：神给希西家王多十五年的寿命，本来以赛亚先知去见希西家王，说他即将要死，希

西家不想死，于是转脸痛哭，祈求神增加他的寿数。圣经说，“希西家哭得很厉害，于是神

就垂听他的祷告，多给他十五年的寿命。”是不是神改变了祂的主意呢？是不是因为希西家

的祈求，改变了神呢？其实不是，因为祂早就知道希西家会有怎样的反应，而祂也知道事情

将会怎样发生和进行，所以神不是改变祂的主意，反而是显出祂是预知万事的。神唯一有不

同表达的，只是祂的感情和感受，这是因环境而有所不同而已，其余有关祂的原则，祂的命

令，祂的指引，全都是不变的，因为祂是一位不改变的神。 

 

还记得神怎样差先知约拿到尼尼微城去的事吗？神要约拿到尼尼微城去，向当地的居民宣告

神的审判，说“四十日内，神会毁灭这个城。”于是约拿去了，向尼尼微城的人讲这信息；

结果他们从上到下一起悔改，披麻蒙灰，祈求神的赦免。这大城就获得了前所未有的复兴，

神没有按所说的降灾与这城，因为当地的居民都悔改了。这结果是约拿始料所不及的，他甚

至为此而表示得很不满意，他认为神没有依照祂所说的去做。虽然神没有说：“如果你们真

的悔改，我就不会降灾”，但其实约拿的宣告已经包含有这个信息在内。神之所以差约拿

去，宣告这严重的信息，无非都是希望他们能抓紧机会悔改，祂所怀的是赐平安的意念。神

如果没有这个意思，又何必事先宣告呢？所以，从这里我们看出神其实并没有改变主意，神

是一位不变的神，祂的话一发出是不会改变的。 

 



好，明白了神永恒不变的本性之后，让我们来想想人生所遇到的风暴，困境与痛楚，忧伤和

试炼等等逆境。当逆境来临的时候，我们转向那里？我们怎样面对？怎样应付？向谁求助？

那些不认识神的人，他们其实是无处可逃的，他们也没有确据和应许可以把握。然而，在我

们信耶稣的人来说，我们可以投向耶稣。到底耶稣是谁呢？我们必须对祂有一定的认识，到

底耶稣是谁呢？ 

 

圣经告诉我们，祂是神的儿子，是圣灵感孕马利亚，然后生下到世上要作世人的救主的，祂

来是要为世人死。耶稣在约 14:6 说：“我就是道路、真理、生命，若不藉着我，没有人能到

父那里去。”主耶稣是唯一的救主，是唯一能引人到神那里去的桥梁，直到今天祂依然一

样，没有改变。 

 

圣经又介绍耶稣是主，是神，直到如今祂依然一样，没有改变。祂是主，是统管宇宙的大君

王，祂是宇宙的掌权者，过去如此，现在也是一样。祂也是君王，是万王之王，万主之主。

到如依然没有改变，我们再没有别的君王可以比耶稣基督更美，更超越，祂是最尊贵的大君

王。 

 

圣经也讲到耶稣的爱，祂不但有超然的地位和身份，而且祂也怜爱着世上每一个人。“神爱

世人”，这是圣经既清楚又直接的信息，祂不是只爱某一部份的人，而是爱着全人类，爱着

世上的每一个。虽然世人顶撞祂，叛逆祂，不信祂，拒绝祂，亵渎祂，但祂依然爱着世上，

祂一点也没有改变，祂对人类的爱也没有改变。 

 

圣经说：“耶稣是道路，真理，生命”，直到今天，祂依然是人到神那里去的唯一道路，祂也

是唯一的真理，我们只有在耶稣身上，才可以找到真理，才认识到真理是谁，才可以明白真

理，因为祂是真理的本体在人间的彰显。 

 

不但如此，祂更是宇宙的创造者，万有是藉着祂造的，凡被造的没有一样不是藉着祂造的。

这是约 1章，和西 1章神藉着使徒约翰和保罗写下的。祂不但是创造者，祂也是维持万有，

使万有生生不息和一直繁荣的。祂在过去是怎样维持着万有，直到今天依然一样，我们要认

识耶稣基督是谁，就知道祂到如今并没有改变。 

 

不但这样，圣经也介绍到耶稣是无罪的。今天，有些不信耶稣的人，他们会说不信有关一切

耶稣的记载和报导。然而，在很多人的不信中，却没有人指着说耶稣有罪，也就是说，从来

没有人质疑耶稣是有罪的，因为祂实在是无罪的。如果你问那些不信耶稣的人，问他们说：

“耶稣有撒过谎吗？”他们会说他们所针对的不是耶稣撒谎的事，总之他们是不信而已。由

此可见，即使不信耶稣的人，也不质疑耶稣的无罪。 

 

那些不信耶稣的人，只是不信耶稣是通往神那里去的唯一道路，他们也不信耶稣所说“你们

必须重生，否则不能见神的国”这样严厉的话。这些人说不信耶稣，不是因为耶稣做错了什

么事，或者犯了什么罪，即使当日逼迫耶稣的人，也不能控告耶稣说祂犯了圣经的原则和神

的命令。即使有人挑战耶稣，不满意耶稣，存有心为难耶稣，但是他们也不能指证说耶稣犯

了什么罪，因为耶稣是完全的，无罪的。今天，人即使不信耶稣，也不会针对耶稣说祂犯过

什么样的罪。 

 

真理就是，耶稣是永远如一的，祂的本质和性情从未改变，也不会改变。世间没有任何朋友

是永恒不变的，或者说有什么关系是天长地久的。有些朋友，我们把他当作是知心人，是很

要好，很忠诚的朋友，我们跟他们相识多年，但最后却发现我们竟然被对方出卖，又或者发

现对方其实不可靠，这也是让我们感到受伤害的。 



 

当我们讲到不变的时候，我们唯一可以提的，就是耶稣基督，因为只有祂才是不变的，祂的

本性，祂的作为，从古到今一直如此，将来也必然一样，这是我们信仰的依据，也是我们能

够将信心放在祂身上的原因，因为祂永恒不变。即使我们陷入困境，在极度困难的情况下，

我们只要仰望主，就会发现祂始终如一，从来没有改变，也不会改变。 

 

耶稣的本质不会变，祂的作为不会改变。神今天的作为是什？只要看祂在过去的工作，就知

道祂到今天依然一样。耶稣曾经在地上生活和工作，祂在门徒中，在群众中，在小孩子中间

工作；今天祂虽然不在世上，但是祂的工作依然是这样。比方说：圣经记载耶稣拯救罪人，

祂今天同样是在拯救罪人。过去祂怎样主动接触那些低下阶层的人，今天祂依然一样，乐意

主动去寻找和接触被人瞧不起的人。祂到今天依然乐意赦免，乐意拯救，乐意除去人心中的

罪疚，赐人平安喜乐。祂始终如一，没有任何改变。我们相信接受耶稣做救主，我们知道祂

要在我们生命中行奇妙的事，因为祂在过去就是这样做，到今天依然一样。 

 

过去耶稣乐意医治病人，今天祂一样乐意。但是祂不是每一个都医治，祂虽然有医病的能

力，但祂并不是每一个都医治，因为祂有奇妙的，更高的旨意。今天祂仍然有医病的能力，

但不等于祂要医好每一个。我们生病，看的是医生，但实际上医好我们的，却是神自己。神

今天依然有医治的能力。所以作为医生的，应该谦卑的知道，人的力量何等有限，只有神才

是真正的大医生。 

 

有些人奇妙的获得神医治，虽然医生已经宣布了无药可救，但是神如果医治人，任何病患都

可以医好，在祂没有难成的事。祂能使死人复活，能够使无变为有。直到今天神依靠能藉着

人行神迹、奇事、异能。虽然神迹到今天虽然不再那么普遍，也不是那么重要，但不等于没

有，神依然可以行许多的神迹，在人身上有许多奇妙的作为。主耶稣在世上的时候，曾经叫

拉撒路复活，并且介绍自己是复活和生命，信祂的人，虽然死了，也必复活。 

 

另外，主耶稣又是一位安慰人的神，直到今天依然一样。有些时候，在一些丧礼的场合中，

许多人心中充满哀伤，然而神能够透过祂的话语给人真正的安慰和希望，神能够除去人心中

的忧伤，把平安和满足带给他们。神到今天依然不断的在工作，没有停止。主耶稣乐意安慰

伤心的人，鼓励受到挫折的，支持他们度过困难的时刻。主耶稣没有改变，也不会改变。 

 

我们如果想知道耶稣今天的工作，今天的作为，我们只要看看祂在过去作些什么，就可以具

体的知道，因为祂过去怎样，到现在依然一样。祂今天依然呼召人来跟从祂，呼召人去事奉

祂，像祂昔日呼召十二个门徒来跟从祂一样。这就是教会里常有新的人参与事奉，他们有分

于各种不同的事奉，是因为神在他们心中呼召他们。 

 

耶稣基督是一位永活的神，祂今天依然作工，而且不比过去少，我们只要细心留意，就会观

看到神奇妙的作为。神过去所怀的心意和目的怎样，到今天依然一样。 

 

神心意的核心，就是要救赎人类，神要透过教会去宣扬福音，向世人作见证，领人归主。所

以，“教会”在地上是扮演了一个非常重要的角色，我们要为主作工，要听从主的吩咐和命

令，因为神要使用教会在地上作祂的见证。同样的，当我们在生活中感到困乏和疲累的时

候，神又乐意加添我们力量，奋兴我们。主耶稣在太 11:28 说：“凡劳苦担重担的人，可以

到我这里来，我就使你们得安息。”徒 1:8又说：“但圣灵降临在你们身上，你们就必得着能

力，并要在耶路撒冷，犹太全地，和撒玛利亚，直到地极，作我的见证。”今天，圣灵同样

要降临在人身上，赐给人为主作见证的能力。 

 



耶稣在离开门徒之前，安慰门徒的心，叫他们不要忧愁，今天祂依旧安慰我们的心，叫我们

知道祂是时刻和永远与我们同在的。如果我们要信心保持健壮，我们就要把心意集中在永不

改变的耶稣基督身上。最后，让我们一起来看腓 4:6-8，使徒保罗在这里说：“应当一无挂

虑，只要凡事藉着祷告、祈求和感谢，将你们所要的告诉神。神所赐出人意外的平安，必在

基督耶稣里，保守你们的心怀意念。弟兄们，我还有未尽的话，凡是真实的、可敬的、公义

的、清洁的、可爱的、有美名的；若有什么德行，若有什么称赞，这些事你们都要思念。” 

 


